

## **INTERVENCIÓN DE LA DIP. IRMA JUAN CARLOS (MORENA), PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE PUEBLOS INDÍGENAS Y AFROMEXICANOS**

**La presidenta diputada Karla Yuritz Almazán Burgos:** Tiene la palabra la diputada Irma Juan Carlos, presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, hasta por cinco minutos. Adelante, diputada.

**La diputada Irma Juan Carlos:** Con la venia de la Presidencia.

**La presidenta diputada Karla Yuritz Almazán Burgos:** Adelante.

**La diputada Irma Juan Carlos:** (Habla en lengua zapoteca): Buenos días, hermanas y hermanos que nos escuchan en todos los rincones de nuestro país. Vengo con mucho gusto y es un honor para mí poder dirigir estas palabras a nombre de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, dos culturas distintas, pero relacionadas, porque hemos vivido una misma realidad a lo largo de cientos de años.

Hace 531 años fuimos invadidos por el occidente en esta tierra santa y, a partir de ahí, nuestros mundos se alteraron en gran medida. La historia cuenta que Colón descubrió América. Sin embargo, nuestros abuelos hablan de cómo se nos fue despojando de nuestra identidad cultural, de nuestros territorios y de nuestros recursos naturales. Nos platican de cómo el Estado corrupto les fue orillando para avergonzarse de sus orígenes. De cómo una sociedad los fue arrinconando hasta sentirse inferiores. Por eso ser de piel morena, portar tu huipil, hablar tu lengua materna hoy sigue siendo un sinónimo de discriminación y marginación.

Por ello que sirva este momento y espacio para reflexionar qué es lo que hemos hecho para que hoy nuestras lenguas maternas se encuentren en peligro de extinción. Y plantearnos qué debemos de hacer para remendar los errores del pasado. Por eso desde el corazón de esta hermosa nación, como mujer indígena y reconociendo el gran mestizaje que se produjo a lo largo de esta historia, en este recinto legislativo levanto la voz con la flor de la palabra, con el sonido y los símbolos de la cosmovisión de nuestros pueblos y comunidades indígenas.

Y esta conmemoración del Día Internacional de la Lengua Materna sepan todos y todos que nuestras lenguas originarias aún están vivas, a pesar de lo que ha implicado hablarlas, a pesar de lo que ha implicado mantenerlas vivas. Sin embargo, también quiero decirles que algunas agonizan, como producto de una política pública de exterminio en los años de los gobiernos corruptos.

Por eso abrazamos las nuevas políticas públicas de nuestro gobierno, que por el bien de todos primero los pobres, primero las y los indígenas, las y los afromexicanos. Nadie puede negar que nuestras lenguas son una importante fuente de sabiduría milenaria, un legado que nos dejaron nuestros ancestros, un puente hacia nuestras raíces e identidad, un reflejo de la diversidad y la riqueza de este mundo.

Desde lo más profundo de mi ser hago un llamado para que nuestras mentes y corazones estén siempre abiertos a escuchar nuestras palabras y a aprender de la sabiduría indígenas. A celebrar nuestras culturas y tradiciones con amor y respeto. Que nuestros labios estén listos para hablar nuestras lenguas. Porque no hay mejor manera de preservarlas que haciendo uso de ellas en los espacios públicos, fomentando su uso y reconociendo a las personas que hablan su lengua.

Por ello, como lo menciona nuestro hermano Evo Morales, ejercer la lengua es uno de los derechos más importantes para los pueblos indígenas y, por lo tanto, para la humanidad. La lengua es cultura y proyecta una cosmovisión, una forma de ver el mundo, de vincularse con otros. Si desaparecen las lenguas desaparecerán las memorias y culturas de los pueblos. México es un país pluricultural, pluriétnico y plurilingüe.

Por eso la cultura de los pueblos originarios debe procurarse, visibilizarse, sensibilizarse y alejarse del folclor. Se requiere de políticas públicas efectivas que promuevan la enseñanza y uso de nuestras lenguas, porque la preservación, fortalecimiento y difusión de nuestras lenguas no es una cuestión cultural solamente, también se trata de una justicia social, un asunto donde todas y todos somos responsables.

Sigamos fomentando los espacios, como las lenguas toman la tribuna, y hagamos retumbar las voces de las 68 naciones indígenas en nuestro país y las voces de nuestras hermanas y hermanos afromexicanos.

Para cumplir, quiero citar parte de un poema del maestro Miguel León Portilla...

**La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:** Concluya diputada.

**La diputada Irma Juan Carlos:** Pido tolerancia, porque hablé en mi lengua, diputada presidenta.

**La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:** Adelante, diputada.

**La diputada Irma Juan Carlos:** “Cuando muere una lengua mueren las cosas divinas, estrella, sol y luna, las cosas humanas; pensar y sentir, no se reflejan ya en ese espejo. Cuando muere una lengua sus palabras de amor, entonación de dolor y querencia, tal vez viejos cantos, relatos, discursos, plegarias, nadie cual fueron alcanzará a repetir.

“Cuando muere una lengua, ya muchas han muerto y muchas pueden morir. Espejos para siempre quebrados, sombra de voces para siempre acalladas: la humanidad se empobrece”.

Por el respeto y la dignidad de las naciones originarias, no más marginación, no más discriminación, no más racismo, no más corrupción y no más personas como García Luna en el gobierno. Ni una lengua menos. Vivan las lenguas de los pueblos indígenas. Muchas gracias. Es cuanto, diputada presidenta.

**La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:** Muchas gracias, diputada Irma Juan Carlos.